
百姓话题

两轮电动车是很多市民短途出行的首
选交通工具，在大力规范充电场所、整治“飞
线充电”违规行为的背后，两轮电动车充电
难、续航差、安全隐患等问题凸显。

众所周知，对于手机的“电量焦虑”，已
经被共享充电宝解决了，那么，针对两轮电
动车的“电量焦虑”，能否通过类似的方法来
解决？

近日，记者发现咸宁街头出现了一些两
轮电动车“智能换电柜”，虽然普通市民可能
还不清楚其用途，但有不少快递员、外卖员
已在使用。

快速更换电池很方便

14日上午11时，正值午餐外卖配送高
峰期。记者在位于咸宁大道的一个“智能换
电柜”前看到，陆续有快递员、外卖员前来更
换电池。一个柜子有12个电池仓，并附有操
作指南。

一位准备换电池的外卖送餐员告诉记
者，操作流程很简单，约十五秒就可完成。

这位外卖员先将自己车上的旧电池取
出，拿出手机打开相应的APP，扫描智能换
电柜的二维码，随后一个柜子门弹出，将旧
电池放入柜子接好充电器后关闭柜门，之后
另一个柜门会打开，取出新电池换到车上，
整个“换电”便完成了。

在潜山商业街，记者看到此处也有一个
“智能换电柜”，不时有快递员、外卖送餐员
来换电池，其操作流程与咸宁大道上的一
致。

据了解，这款名叫“铁塔换电”的智能换
电柜由中国铁塔股份有限公司咸宁市分公
司投放，该公司能源业务经理薛佳驹介绍
说，以更换电池的形式代替频繁充电，方便
了快递员、外卖送餐员等人群，既节省时
间，又提高了使用效率，也消除了“飞线充
电”等违规行为带来的安全隐患，可以说是
一举多得。

快递人员青睐换电柜

目前，两轮电动车的续航问题仍然颇受
市民关注。在两轮电动车的众多使用者当
中，最有“电量焦虑”的莫过于快递员和外卖
送餐员。所以，换电业务在咸宁一经推出，
就吸引了一批快递、外卖行业人员。

今年7月，在朋友的推荐下，外卖小哥甘
师傅开始使用换电业务。

“我现在跑外卖的范围是温泉城区。以

前刚入行时，一天下来要跑8-10个小时。”
甘师傅说，在没有“智能换电柜”之前，他的
电单车跑3-4个小时就需要充一次电，如果
半路车没电了更是影响工作效率。所以，他
一般会准备2辆电动车轮流跑。除了自己买
的车外，还会向朋友租借，成本非常高。

甘师傅告诉记者，他现在只需一辆电动
车，每天更换1-2次电池就足够了，而且省
下的换车时间能接更多的订单。

记者了解到，中国铁塔咸宁分公司针对
外卖、快递行业人群推出包月服务，按月交
费，更换电池不限次数，成本为10元/天。

“我用的包月服务价格是299元，企业经
常会推出各类优惠活动，对于我们跑外卖的
来说非常划算。”一名快递员对记者说。

“换电”服务已覆盖城区

随着两轮电动车新国标的实施，旧车型
使用的铅酸电池基本无法匹配新国标车型，
而当前换电服务的产品为锂电池，未来也同
样适用于新国标车型。

“当前国内很多城市都在推行电池‘去铅
化’，而锂电池换电可以实现绿色环保、循环
利用。”薛佳驹说，外卖员跑单跑得多，相对

“烧油”，目前油价上涨，很多外卖员愿意尝
试铁塔换电，而且相对绿色环保一些。

安全方面，这些用于换电的锂电池防
水、防摔，具有高耐用性，换电柜均独立安装
消防装置。据介绍，智能换电柜还能实现远
程监控、异常报警、精准定位、远程物理锁定

等功能。
据了解，目前“智能换电柜”已实现城区

全覆盖，下一步将拓展到了县市区。
“当前的客户也是以骑手们为主，所以

网点大体按照骑手集中的区域去布局。”薛
佳驹说，受疫情影响，外卖、快递业务量激
增，电动车使用量增加，‘换电’市场也越来
越大。今年，他们加速了在咸宁的点位布
局。

据介绍，目前咸宁使用换电服务的注册
用户已经突破1200人，客户群体主要在外卖
送餐、邮政快递、通信宽带装维等行业。当
前咸宁共计布局智能换电柜超85台，预计年
底换电柜将超100台。后期1-3年内将加大
对个人用户的投入，共享单车的租赁服务，
提供更多的个人便民服务。

普通市民适合使用“换电”业务吗？薛
佳驹表示，其实当前也有一些普通市民在使
用“换电”业务，主要是一些电动车使用频率
高，或者没有地方充电的市民。

不过，当前包月的价格对于普通市民来
说有些高了。他们正在计划向普通市民推
广业务，推出按次租赁、车电一体等更适合
普通市民的服务方式。

电动车电池“共享”，你用了吗？
咸宁日报全媒体记者 王恬
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一小区卫生环境差
网民报料：
上上城小区一个角落垃圾堆了几个月

也没人管，道路很多处坏了也没人弄。请相
关部门关注一下。

记者调查：
记者联系了咸宁市住房和城乡建设局，

该局相关负责人回复称，关于上上城小区卫
生问题，市住建局已责令物业企业限期整改
落实，并加强日常卫生管理，合理安排临时
垃圾堆放点，现已整改完毕；关于小区道路
问题，市住建局已督促物业针对小区内小修
问题，及时进行维修，如涉及公共区域大修，
及时对接小区“两委”，制定相关解决方案。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

为何要拆除电动车雨棚
网民报料：
一段时间来，交警整治电动车雨棚，个

人认为电动车雨棚适用方便，可以挡风挡雨
遮太阳。拆雨棚会不会治标不治本？

记者调查：
咸宁市公安局交管工作人员回复称，电

动车加装雨棚上路行驶的危害极大。加装
雨棚会导致车体面积扩大，增加视线盲区；
雨棚加装在电动车前部，一旦发生事故，极
易刺伤驾驶员的心脏或颈部；发生交通事故
时，限制了驾驶员跳车脱险的空间，增加伤
亡几率。

近几年我市因电动车加装雨棚引发的
交通事故较多，希望广大市民遵守交通规
则，文明出行，安全骑行。如有加装雨棚的
电动车请尽快拆除。

（咸宁日报全媒体记者 焦姣）

物业违规出租小区架空层
网民报料：
我是浮山办事处山水一品小区业主，现

在物业和开发商将小区内楼栋的架空层违
规出租给企业进行商业用途，这不仅影响了
小区业主的生活，还严重侵害了小区业主的
合法权益。

记者调查：
市城管委工作人员联合回复, 经查，六

号楼一楼架空层设置配电房一间和闲置用
房一间，而物业公司擅自将该闲置用房出租
给黄石成美建材有限公司使用，综合执法二
大队联合市城管执法三大队和浮山办事处
综合执法中心现场责令物业公司收回该房
间，不许出租，物业公司现场立即要求该公
司进行了清理退场。

之后与小区物业公司、业委会等进行对
接，要求物业公司严格落实市自然资源和规
划局2021年5号文件精神第一大类第（三）
条的内容，不能擅自出租出售架空层，架空
层只做小区业主自用或者物业公司公共服
务用房。（咸宁日报全媒体记者 陈希子）

今年9月，“双减”政策实施，我市中小学
放学后开展课后服务“5+2”模式，即每周工
作日5天，每天课后服务至少2小时。3个月
过去了，我市课后服务开展得如何，连日来，
记者在城区多所中小学寻求答案。

新闻追问
问民生

多彩晚托 快乐成长
——看我市“双减”后中小学如何开展课后服务

咸宁日报全媒体记者 王恬

孩子们开心，可有部分家长仍
没有信心。

“课后两小时能不能学到东
西？”“参加兴趣班后，学业会不会受
影响？”“忐忑不安。”家长张女士说，
孩子们回到家之后无所事事，长此
以往，孩子的学习会不会退步。

那么，“双减”之下的课后服务，
如何在减少作业负担基础上又不降
低学习质量？市教育局相关负责人
告诉记者，我市中小学在全面压减
作业总量和时长的同时，从科学设
置作息时间、健全作业管理机制、提
高作业设计质量等方面入手，向课
堂要效率，向作业要质量，做到“减

负不减质”。
16日下午，市第二实验小学二

年级的阅读课，教授的内容是《有趣
的汉字儿歌》，老师从一首“雪字歌”
入手，通过猜谜语的形式，循循善诱
地分析儿歌内容，要求孩子有感情
有节奏感地诵读。

“感受阅读的魅力，不光只是单
调的阅读，更需要有节奏感。毕竟
韵律美很重要。”该校校长谭璐说，
对于二年级的学生来说，40分钟的
课需要一直专注这并不容易，因此
这节阅读课上的环节很多，从回答
提问到诵读，从讨论到表演，甚至还
有让孩子自己来填内容的环节。

目的很简单，就是让孩子可以
全身心地投入到“读”这件事中去，
孩子们的兴致一直都很高，不停地
举手要求发言。

“这实际上给老师提出了更高
的要求。”谭璐说，我们要把每一分
钟讲出价值和意义，就需要全面把
握教材的重难点，精选课堂练习的
内容。在孩子练习时，老师随时批
改，随时反馈，这样才能真正地把课
堂主动权还给孩子，把课后时间还
给孩子去阅读、运动和社会实践。

“上课更有意思了，下课更轻松
开心了。”现已成为孩子们的共同感
受。

如何学？
减轻负担不减质量
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香城学校的围棋课堂上，咸宁
棋院的黄老师正在向学生们讲解围
棋的起源、围棋的规则。

讲解完基础知识，就在棋盘上
演示。之后，学生们两两一组进行
博弈，个个脸上洋溢着快乐的笑容。

香城学校校长洪罩保告诉记
者，香城学校是个老牌学校，光小
学部就有1300名学生。本学期，
99%的学生参与了校内课后服务。

对于家长关注的课后服务“谁
来教”的问题，香城学校的解决之道
是“双师资”，这也是让课后服务平
稳运行的关键。

洪罩保说，目前学校已形成“主
教+助教”联盟，即以校内师资为主、
校外师资为辅，学校老师主要负责
课程的组织管理，校外教师负责学
生孩子专业能力上的培养。

“学校的围棋、足球、篮球、书法
等都是请的外面的‘专家’，就是为
了给孩子们提供更专业的学习体
验。”洪罩保说。

与香城学校的“双师资”不同，
温泉中学主要由校内教师担任课后
服务负责老师。

温泉中学校长李育军介绍，针
对“双减”晚托辅导，学校进行了“特

色组班”，七年级设计了43个特色
课，八年级设计了21个。学校信息
老师设计了抢课程序，发到家长群
里，让孩子们自主选择晚托兴趣
班。“有些班选课的孩子较少，也配
老师指导。”

在李育军看来，课后托管对老
师的要求越来越高，“不只是看管学
生写作业，还要想尽办法促进学生
德智体美劳全面发展。”

“在教师管理上，我们充分发挥
教师力量参与课后服务，关心关爱教
师，确保教师课后服务质量。”李育军
说。

谁来教？
校内校外“专家”配备
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14日下午4点半，咸安区香城
学校小学部接受晚托服务的三、四、
五年级学生开始分流，一部分孩子
在操场上参加跑步、踢球、跳绳等体
育运动，一部分孩子们则参加阅读、
剪纸、声乐等艺术课程。

“我们的晚托服务实行动静结
合的AB套餐制，A套餐为‘作业与
指导’，B套餐为‘兴趣和体育’。因
为学生多，而且实施走班制，所以
AB套餐分年级轮流进行。”香城学
校校长洪罩保说。

运动场上，香城学校体育老师
熊国强正将男女生分到两个运动区
域，男生打篮球，女生玩游戏。扎着
马尾辫的陈雨悦和同学们按照指
令，在追逐时发出快乐的呼喊声，

“昨天有同学将这个好玩的游戏写

进了日记中，今天熊老师让大家再
来玩一次。”

在小姑娘眼中，今年秋季的晚
托变得“好玩了”。

陈雨悦的父母都在咸安区工业
园里的企业工作，离家较远。9月，
香城学校实行晚托服务。这样一
来，陈爸爸就可以下班再来接她了。

“以前我们也有晚托服务，但都
是在教室里写作业。”陈雨悦说，“双
减”后，作业量减少了，还有了专门
的时间做运动。

15日下午，在市第五小学的机
器人课堂上，几个孩子正专心致志
地做着机器人模型。“我们先通过制
作零件模型，再进行组装操作，完成
制作机器人整个过程。”学校的指导
老师介绍说，机器人特色课程主要

是锻炼学生的动手操作和小组协作
的能力，让学生在动手的过程中体
验科技的魅力。

除了篮球、舞蹈、绘画、书法等
常见的特色课程外，部分学校还设
立围棋、科普、阅读、人工智能等项
目的兴趣小组活动及社团活动，提
升学生整体素质，扶引孩子多彩成
长，赢得学生和家长的青睐。

下午5点40分，记者在学校门
口碰到正来接孩子的家长。“这学期
开始，学校的作业量减少，晚托服务
不仅让孩子在学校就能完成大部
分作业，而且开展的体艺类活动互
动性强，孩子喜欢。”家长魏先生告
诉记者，现在晚上孩子有更多的时
间看看课外书，或是动手做做科学
小实验。

学什么？
动静结合AB套餐
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宏大农贸市场遭强拆
网民报料：
我是渔水路宏大农贸市场的业主，自家

店铺两证齐全，因拆迁价格的问题没有同意
重建，上个月被施工队强拆。

记者调查：
永安办事处工作人员回复称，2017年，

区政府按照市委、市政府的部署，启动咸安
区宏大农贸市场转型升级工作。2020年9
月，咸安区人民政府发布《关于区宏大农贸
市场国有土地上房屋征收决定》[咸安政征
（2020）1号]。征收单位为咸安区住建局，委
托实施单位为永安街道办事处。

为保证宏大市场在规定的时间内实现
净地交付，按照区宏大市场转型升级领导小
组“以拆促签、边拆边签”的工作思路，采取
分期分批拆除的办法，对市场内已签约的门
店进行依法拆除，对个别未签约的门店，考
虑到周边安全因素，拆除过程中也对存在危
险的门店进行了拆除作业。

（咸宁日报全媒体记者 焦姣）

居民小区水压不稳定
网民报料：
我家住咸安三元社区，最近家里水压不

稳定，水流很小，用水不方便。因为是老旧
小区，没有配备专门的物业公司，希望相关
部门帮忙解决问题。

记者调查：
14日，市水务公司咸安分部工作人员回

复，经现场核查，该居民所住旧小区地势较
高，且使用的自来水管年代比较久，部分存
在不同程度的老化，加之居民用水需求的增
加，存在水压不足的问题。

针对该网民水压不稳定的问题，工作人
员已向居民解释说明情况，同时协商后续水
管换新事宜。将参照具体情况，与业主另外
约定上门查修时间，尽快解决用水问题。

（咸宁日报全媒体记者 陈希子）


